

第一類 第二号

衆議院 総務委員会

議録 第二十三号

平成十四年六月十三日(木曜日)
午前九時三十分開議

出席委員

委員長 平林 鴻三君

理事 荒井 広幸君

理事 理事

川崎 二郎君

理事 理事

安住 淳君

理事 理事

榎屋 敬悟君

理事 理事

赤城 徳彥君

理事 理事

伊藤信太郎君

理事 理事

河野 太郎君

理事 理事

吉田 六左門君

理事 理事

平井 卓也君

理事 理事

玄葉光一郎君

理事 理事

田並 豊明君

理事 理事

中村 哲治君

理事 理事

松沢 成文君

理事 理事

山名 埼英君

理事 理事

谷島 武正君

理事 理事

野中 伊藤 聰君

理事 理事

吉野 正芳君

理事 理事

島田 忠治君

理事 理事

泰明君

理事 理事

田並 豊明君

理事 理事

中村 哲治君

理事 理事

松沢 成文君

理事 理事

山名 埼英君

理事 理事

谷島 武正君

理事 理事

島田 忠治君

理事 理事

六月十二日
国家公務員の残業改善に関する請願(矢島恒夫
君紹介)(第五一六九号)
シベリア抑留者に対する未払い賃金支払いに
する請願(赤嶺政賢君紹介)(第五一七〇号)
同(奥野誠亮君紹介)(第五二九九号)
同(佐藤剛男君紹介)(第五三〇〇号)
同(近岡理一郎君紹介)(第五三〇一号)
同(中川智子君紹介)(第五三〇二号)
同(荒井聰君紹介)(第五四九八号)
同(佐藤剛男君紹介)(第五四九九号)
同(重野安正君紹介)(第五五〇〇号)
同(稻葉大和君紹介)(第五五〇七号)
同(横光克彦君紹介)(第五七〇八号)
法人事業税の外形標準課税導入反対に関する請
願(木島日出夫君紹介)(第五二九八号)
同月十三日
地方公務員の育児休業期間における所得保障
等に関する請願(矢島恒夫君紹介)(第六〇九六
号)
シベリア抑留者に対する未払い賃金支払いに
する請願(黄川田徹君紹介)(第六〇九七号)
同(玄葉光一郎君紹介)(第六〇九八号)

総務委員会専門員 大久保 晓君

委員の異動

六月十三日

辞任 平井 松茂君

補欠選任 山口 泰明君

平井 松茂君

左藤 章君

平井 松茂君

同日 平井 松茂君

左藤 章君

平井 松茂君

左藤 章君

大野 松茂君

大野 松茂君

左藤 章君

同(児玉健次君紹介)(第六〇九九号)
同(塩崎恭久君紹介)(第六一〇〇号)
同(仙谷由人君紹介)(第六一〇一号)
同(高木陽介君紹介)(第六一〇二号)
同(長妻昭君紹介)(第六一〇三号)
同(春名真章君紹介)(第六一〇四号)
同(藤木洋子君紹介)(第六一〇五号)
同(矢島恒夫君紹介)(第六一〇六号)
同(吉井英勝君紹介)(第六一〇七号)

は本委員会に付託された。
同(奥野誠亮君紹介)(第五二九九号)
同(佐藤剛男君紹介)(第五三〇〇号)
同(近岡理一郎君紹介)(第五三〇一号)
同(中川智子君紹介)(第五三〇二号)
同(荒井聰君紹介)(第五四九八号)
同(佐藤剛男君紹介)(第五四九九号)
書(岐阜県清見村議会)(第四九八三号)
郵便局サービスの堅持に関する陳情書外五件
外五名(第六七号)

六月十三日

地方財政基盤の充実強化に関する陳情書(高知

市本町五の一の四五小崎千鶴子)(第六六号)

郵便局サービスの堅持に関する陳情書外五件

(岐阜県加茂郡坂祝町取組四六の一八梅田克己

ふるさと林道緊急整備事業の継続に関する意見

書(岐阜県清見村議会)(第四九八三号)

は本委員会に参考送付された。

本日の会議に付した案件

日本郵政公社法案(内閣提出第九二号)

日本郵政公社法施行法案(内閣提出第九五号)

民間事業者による信書の送達に関する法律案
(内閣提出第九三号)

民間事業者による信書の送達に関する法律の施

行に伴う関係法律の整備等に関する法律案(内

閣提出第九六号)

○平林委員長 これより会議を開きます。

○石井参考人 わたしは、おはようございます。きょうは、

このよろしい機会をいただきましてありがとうございます。

御発言くださいるようお願い申し上げます。また、

参考人は委員に対し質疑することはできないこ

とになつておりますので、よろしくお願い申し上

げます。

それでは、石井参考人、お願いいたします。

○石井参考人 おはようございます。きょうは、

このよろしい機会をいただきましてありがとうございます。

時間が十分ということで、大変限られて

法律案及び民間事業者による信書の送達に関する法律の施行に伴う関係法律の整備等に関する法律案の各案を一括して議題といたします。

本日は、各案審査のため、参考人として、作新

学院大学大学院経営研究科教授石井晴夫君、株式会社日通総合研究所常務取締役経済研究部担当

塩畑英成君、東京大学経済学部教授神野直彦君、以上三名の方々の御出席をいただいております。

この際、参考人各位に一言ございさつを申し上

げます。

本日は、御多用中のところ当委員会に御出席いたしました。まことにありがとうございます。

参考人各位におかれましては、それのお立場から忌憚のない御意見をお述べいただきたいと存じます。

次に、議事の順序について申し上げます。

まず、各参考人の方々からそれぞれ十分程度御意見をお述べいただき、その後、委員からの質疑

にお答えいただきたいと存じます。

なお、念のため参考人の方々に申し上げます

が、御発言の際にはその都度委員長の許可を得て

御発言くださいるようお願い申し上げます。また、

参考人は委員に対し質疑することはできないこ

とになつておりますので、よろしくお願い申し上

げます。

それでは、参考人、お願いいたします。

○参考人 おはようございます。きょうは、

このよろしい機会をいただきましてありがとうございます。

時間が十分ということで、少し早口になるかもわかりませんけれども、御了承いただきたいと思いま

す。論点は、四点ほどございます。お手元に簡単なレジュメを配らせていただいておりますので、それを中心に報告させていただきたいと思います。

郵便におけるユニバーサルサービスの重要性、そしてまた、今後それをどういうふうに持つていつらいいのかという方向性を述べさせていただきました。

まず第一点の、その重要性でございます。

だれのための民間事業者の参入なのかということでございます。郵便の民間事業者による参入は、あくまでも国民利用者の立場に立つて考えていただきたいというのが、まず最初に私のお願ひでございます。

利用者という言葉は、時とすれば、使う人によつて、またその場によつてもいろいろ違つてまいります。今の新聞紙上等の議論を見ていますと、どうしても、利用者の立場では大口の利用者の方が優先されるんではないかというふうに思つております。

だれもがこれからも公平かつ平等に郵便サービスを受けられるためには、クリームスキミング、つまり、収益性のある分野や地域のみに限定的に参入するのではなくて、何としてもそういうクリームスキミングは避けなければならぬといつうふうに思います。そのことは、郵政公社を守るという観点ではなくて、大都市と地方との地域間格差がいろいろな意味で、今、広がりつつあります。そういう中で、眞に国民利用者の生活を守るということが不可欠であるといふうに考えております。

そして、現在うまくいっている郵政三事業のサービスを、何としても低下してはならないといふうに思います。改革の名によつて、利用者を混乱に陥れてはならないといふうに思ひます。

第二点、参入による影響等でございます。
郵便事業の特徴から、他の産業と比較しても、民間事業者による新規参入が総じて容易であることは言うまでもありません。しかし、民間事業者は、利益追求の目的から、大都市やダイレクトメールを中心としまして、クリームスキミングを発生しやすいわけでございます。

郵便事業のクリームスキミングに対する脆弱性は非常に強く、そしてまた、参入は容易であります。逆に、過疎地や個人向けサービスの低下が個人利用者の不利益をもたらす可能性が極めて大きいわけでございます。

現状では、こうしたことから、郵便の民間参入につきましては、国民利用者から大きな心配が寄せられております。つまり、全国津々浦々まで、毎日、郵便の集配サービスが五十円、八十円という低廉な料金で絶え間なく行われているからでございまして、こうした公共的サービスを今後とも維持してほしいということを、国民は強く望んでおります。

もちろん郵政職員の皆さんも、全国の方々が、九七年の行革会議の検討以降今日に至つても、自分たちの職場の議論が非常になされておりまして、経営形態もどうなるのかわからないというような発言もございます。そういう中で、職員の皆さんも、本当に日夜懸命な努力をしているにもかかわらず、本体の屋台骨の経営形態の議論が行われているということで、本当に心配しております。そのことも、ぜひ御留意いただきたいと思います。

そして、郵便市場に対する基本的な考え方でございます。

このようないくつかの弊害を、先ほども申し上げましたように、いかに避けるのが最も大きなことでございます。したがいまして、無条件全面参入のように、長い間培われてきた郵便のシステムとネットワークを崩壊するような変革は、ぜひ避けいただきたい。他の公益事業において、公益事業の持つサービスの日常必需性等に伴い一定の規律が明記されているのは、もう当たり前のことでございます。

クリームスキミングの弊害を排除する観点からは、諸外国のような部分的自由化も考えられるといふうにあります。同時に、民間事業者のクリームスキミングを直接排除する方法も考えられるわけであります。

また、郵便が、現行のサービスを維持しながら、効率化やサービスの質的向上を進められるような形での水準で参入を促すべきであるといふうに思います。現行の郵便局ネットワークを最大限活用しつつ、全国どこにおいても、国民利用者の利便性向上とユニバーサルサービスを維持すること

どのように維持するのかということが極めて重要な課題となつております。そのことに対する対策というのは、さまざまな点から講じられております。三ページでございます。したがいまして、多くの国々では、我が国と同様に郵便事業は独立しておられます。

郵便の民間参入に関する課題でございます。

郵便の民間参入に関しては、郵便のシステムやネットワークに与える影響等を考慮すること必要でございますが、この場合、郵便ネットワークが大規模なネットワークであり、社会的な影響も大きいことに留意していただきたいというふうに思います。

特に、クリームスキミングの弊害を、先ほども申し上げましたように、いかに避けるのが最も大きなことでございます。したがいまして、無条件全面参入のように、長い間培われてきた郵便のシステムとネットワークを崩壊するような変革は、ぜひ避けいただきたい。他の公益事業において、公益事業の持つサービスの日常必需性等に伴い一定の規律が明記されているのは、もう当たり前のことでございます。

この投資条項に加えまして、国庫納付金等の問題も残っております。非営利で国民利用者の利便性を第一とする国営の郵政公社は、国や地方公共団体における公的機関と同様の取り扱いがなされています。そのことも、ぜひ御留意いただきたいと思います。

この投資条項に加えまして、国庫納付金等の問題も残っております。非営利で国民利用者の利便性を第一とする国営の郵政公社は、国や地方公共団体における公的機関と同様の取り扱いがなされています。国や地方公共団体の機関というものは、税制上も相当の国税、地方税も免除されておりますし、公益事業も、民間企業でありながら、公益特権といふのが付与されているということは事実でございます。まして、参入・退出規制は存在してございます。また、同法案では、金融庁の検査などもうたわれておりますし、外部監査等も含めて、経営の透明性が一層向上することになります。

信書便法案では、クリームスキミングを排除する措置が講じられているものの個別課題につきましては検討をする部分もございます。具体的な条件等は、今後、国民利用者のコンセンサス、ぜひこの辺を中心して御議論いただきたいと思いますけれども、具体的な施策、そしてまた、その制度を考えていきたいといふうに思います。

信書の範囲を狭めれば、実質的に無条件全面参入と同じになることは明らかでございます。せつかり信書便法案に全面参入の条件を設けていますので、その条件を改めて変える必要はないのではないかといふうに私は思います。

公社化後は、経営者がみずから責任と判断で事業対応に邁進し、そしてそれを推進していくこ

どのように維持するのかということが極めて重要な課題となつております。そのためには、健全経営を可能とする手段を公社に付与しなければ、自律的かつ弾力的な経営を標榜する日本郵政公社が存続できないことは、明らかでございます。したがいまして、経営の自由度やサービス水準の向上、さらにはコスト削減のために、最低限の投資条項を盛り込んでいただきたいといふうに思います。

郵便の民間参入は、新たに発足する郵政公社に大きな試練を与えることになります。そのためには、健全経営を可能とする手段を公社に付与しなければ、自律的かつ弾力的な経営を標榜する日本郵政公社が存続できないことは、明らかでございます。したがいまして、経営の自由度やサービス水準の向上、さらにはコスト削減のために、最低限の投資条項を盛り込んでいただきたいといふうに思います。

まとめでございます。

定の事業者や圧力団体の意向に振り回されない制度の確立が何よりも大切であるといふうに思います。

とが大切であるというふうに思います。

以上でございます。ありがとうございました。

(拍手)

○平林委員長 次に、塩畠参考人、お願ひいたし

ます。

○塩畠参考人 日通総合研究所の塩畠でございま

す。ペーパーを御用意できませんでした、大変失礼を

いたしております。

私は、物流事業者が信書便のマーケットを

どういうようにとらえているのかという点、もう

一点は、民間参入のあり方についての若干の考

方について意見を述べさせていただきます。

信書便のマーケットでござりますけれども、物

流事業者が今どういうふうに受けとめているかと

いう点でございますけれども、そもそも小口貨物

の全国輸送という事業は非常に難しい事業なん

ですね。投下資本が莫大になる、そのネットワーク

を効率よく運用するノウハウが問われる、その割

には余り採算性は上がらないといったようなこと

でございますので、五万数千社あるトラック事業

者のうちでも、長距離の積み合わせ輸送をする事

業者は二百数十社にとどまっているわけですね。

さらに、宅配便あるいはメール便というよう

に、扱うものが小さくなると、それだけ難しさも

増していくというようなことが一般的には言える

だらうかと思うんですけれども、しかし、企業努

力等がありまして、御案内のように、宅配便につ

きましては相当成熟したシステムができ上がって

おります。メール便につきましても、幾つかの大

手の事業者は既に全国展開をしているというよ

うな状況にまでなってきております。

そういうような状況を考えますと、メール便の

物流事業者にとりましては、新しい事業の領域

としてターゲットになりつつあるというような状

況ではないかなと思うんですね。このことは、今、

物流事業者が、荷主ニーズにいかに的確に対応す

るか、的確に対応できない生き残れないとい

ような状況になつてゐるわけですから、その荷主ニーズへの対応ということでもあるかと思ふんですね。荷主企業では、ロジスティクスシステムの導入ですか、あるいはサプライ・チェーン・マネジメントの導入といったようなことで、物流の新しい取り組みを始めている。そういう中で、DMの送達みたいなものも含めまして、企業活動の全体最適を図るような方向になつてゐるわけです。物流を、ばらばらじゃなくて、一つで管理していくこうというようなことなわけですけれども、そういう中に、少なくともDの送達あたりが含まれてきているということですから、顧客ニーズへの的確な対応という面でも、少なくとも大手の事業者は、サービスメニューの拡充という中で、最近は信書便のマーケットというのが検討課題になつてきているんですね。一方、信書便の送達マーケットに対する民間参入に関してでございますけれども、恐らく、民間企業がこのマーケットに参入するということを考えますと、段階的に入っていくかないと非常に難しい、一遍に全国展開をしていくかというようなことは現実的ではないのかなというような気もするんです。

一方で公社の経営への影響を見きわめながら次

のステップにつなげていくかというようなことを考えますと、私いたしましては、段階的あるいは部分的に開放をしていくというのが現実的な方向ではないかというように見ておりましたけれども、しかし、いざこれは全面的に開放をして競争原

理を最大限に發揮させるんだというようなことであれば、もちろん、この段階開放のデメリットもないわけじゃありませんから、今回の法案にございましたように、一通りに全国開放だというのも、考え方としては理解できるというように思つております。

もちろん、新規参入ということになりますと、少し民営事業者とのイコールフットティングの話を申し上げましたけれども、民間事業者がそうであれば、恐らく早期の参入が見込まれるのではないかなどというようになります。

一方で、この財政学という言葉は、パブリックファイナンスという英語の翻訳語でございまして、現在では中国に逆輸入されて、中国でもパブリックファイナンスのことを財政というふうに言つておられます。それが翻訳したのかといいますと、慶應義塾を創設いたしました福澤諭吉が最初に翻訳したのではないかということが、いろいろ説がありますけれども、そう考えられております。

さきよう、福澤諭吉の「福澤全集緒言」、最初の言葉を、明治三十年に発行されました福澤諭吉全集、持つてしまりました。お手元に配付資料としてあるかと思いますので、一ページをおめくりたいと思います。最後から四行目ですね、福澤諭吉が郵便事業を調査するに当たつてどれほど苦労したのかということが書いてあります。

かの郵便事業の取り調べ、調査に苦しめたるは今に忘れることができない。フランスの都パリに

ら一定のユニバーサルサービスを義務づけるといふのは当然でございまして、絶対の条件であると

いうように言つてもいいだらうかと思うんですね。

○平林委員長 次に、神野参考人、お願ひいたし

ます。

(拍手)

○神野参考人 東京大学の神野でございます。

私は、財政学を専攻しておりますと、郵政事業につきましては、むしろ委員の皆様方にお教えを請わなければならぬ立場にございます。全く素人ではございますけれども、財政学の立場から参考意見を述べさせていただきたいというふうに考

えております。

ただ、参入するサイドから考えてみると、一

定の義務づけをされた上で、一遍に全国、全面的に参入するというのは極めて難しいわけです。したがつて、民間の参入の難しさというのは、この全面開放ということで、難しさは相当強まったのではないかというふうに思うんですね。参入する

ところでは、難しさは相当強まったの

ときなりリスクを負うわけです。実際、どういったよ

うな扱いが現実にできるかわからないというよう

なことですから、そういうような検討には、恐らく相当時間がかかると思うんですね。

現実には、この後、各省令で細部の基準が明らかにされた上で、それぞれの事業者が検討に入つてくるということになろうかと思うんですね。

も、直ちに参入だということにはならない可能性

は極めて高いのではないかというように考えて

おります。限定されたサービス、特定サービス型

といふことになろうかと思いませんけれども、この分野ですと、もう実態として相当類似の事業をやつてゐる事業者がござりますので、こちらの方は、恐らく早期の参入が見込まれるのではないかなどというようになります。

ないうふうに考えております。

そして、この財政という言葉は、パブリック

ファイナンスという英語の翻訳語でございまして、現在では中国に逆輸入されて、中国でもパブリックファイナンスのことを財政というふうに立つてゐるということをございますので、少し考え方方が違うという前提を御理解いただければ思

います。

そこで、この財政という言葉は、パブリック

ファイナンスという英語の翻訳語でございまして、現在では中国に逆輸入されて、中国でもパブ

リックファイナンスのことを財政というふうに立つてゐるということをございますので、少し考

え方が違うという前提を御理解いただければ思

います。

そこで、この財政という言葉は、パブリック

ファイナンスという英語の翻

在留中に手紙を出そうとして、その手続を偶然来た来客に尋ねたところ、その客は、紙入れから四角なる印刷の紙片を出して、この印紙を手紙に張つて出せば直ちに先方に達すべし、こういうふうに言つた。それは飛脚屋に頼むことかというふうに問えば、否とよ。パリにそんな飛脚屋はない。町内いすれのところにも箱のようなものがあるゆえ、その箱の中に投げれば手紙は自然に表書きの届け先に届くと言う。いよいよ不思議に思つて、江戸の飛脚屋・京屋島屋に手紙を頼むに、江戸より京大阪まで七日限りと言えば、書状一本につき金二歩の定価なり、日を限らぬものにても一本につき二、三百文払うというふうに我が国では市場原理で決まつているのに、フランスでは、ただ印紙を張りさえすれば手紙はあたかもひとりで先方に届く。さてさてまれなり。無理に客を引きとどめて事柄の次第の全体を聞けども、その日は要領を得なかつた。そこで重ねて訪問し、費やすこと三四日にして、初めてわかつた。なるほどうまい通信法なりと感心し、今日我が國一般に行われる郵便法なり、こういうふうに言つてゐるわけでござります。

感動した原点を少なくとも失わないような改革でなければならぬというふうに思つております。それは言いかえますと、先ほど財政というのは社会の構成員の共同の事業だというふうに申し上げたと思いますけれども、公の事業、つまり、社会の構成員の共同の事業として営まれるということが重要だうと思います。それが官僚に壊滅されている官業ということであれば、これは国民党が、特に皆様方代表者を通じてコントロールできなつておりますが、こうした小口の金融とか簡易生命保険というのも、社会の構成員の共同の事業として行わなければならないというふうに考られ、それによつて行われているのだということだらうと思います。

共同の事業ということを考える場合に重要な点は、公の思想であります。私の恩師であります宇沢弘文先生がいつもおっしゃつておりますが、公園の思想というのはゲーテが考えました。ゲーテは、封建領主や貴族に独占されている美しい庭園をすべての社会の構成員に開放しようということ、公園の思想を世界に訴えました。したがつて、これはユニバーサルという考え方方に通じるわけですね。だれも排除しない、すべての人々に開放しよう。

それからもう一つ重要な点は、山登りの思想であります。共同事業で行う限りは、共同で山登りをするときに重要なことと同じように、山登りをするときには、皆様方御存じのとおり、ペースの一番弱い者にペースを合わせて山を登らないと遭難する危険があるのですね。共同事業も同じことです。社会の仕組みというのは、社会の構成員の一番弱いところにペースを合わせながらデザインされなければならぬということだらうと思います。そう考えてまいりますと、私は今回の改革

ついてはほぼ支持できるというふうに考えております。それは、この制度の原点を守ったということの限りでございます。

先ほど来からユニバーサルサービスそのものについては御説明がありましたので、例えば、小口の貯金などについて申しますと、これを社会の共同の事業にはしないで民間の競争原理に任せると、いうようなことをしてしまえば、当然ですが、もうからない地域には民間企業は出ていません。民間金融というのはもともと競争原理で行われるべきものですから、これを護送船団方式などでやるのはむしろ好ましくないので、そのかわり、共同の経済である共同事業の方では護送船団方式で行うというのが筋だろうと思います。そこで、民間金融は恐らく利益が上がらないような地域には出ていかないだろうと思います。逆に、もしも現在在共同事業で行っている郵便貯金を市場原理の方に変えてしまえば、これは郵便局の方も効率の悪い地域から撤退せざるを得ないですから、当然のことながら共同事業としては成り立たなくなってしまうということだらうと思います。

今回の改革で重要なのは、私は、公のことに対すること、つまり、民主主義を貫徹するという観点が重要だらうと思います。民主主義を貫徹するのには二つの方法がありますて、一つは、皆様方国会がコントロールする。つまり、トップダウンでのこの事業を国会がコントロールするという仕組みをつくることと、もう一つは、できるだけ下部に事業を行う最先端の人々に権限を移譲していく、そのことによってエンパワーメントして効率を図りながら民主主義を図っていく、この二つの方法がありますが、国会がコントロールするという方法と、下部に権限を移譲していくという方法をどこで調和させるのかというのが、今回の審議のポイントになるのではないかというふうに思います。

以上、素人談義に及びまして、感想めいたものになってしまったことをおわびいたしまして、私の参考意見にかえさせていただきます。(拍手)

○平林委員長 これより参考人に対する質疑に入ります。
質疑の申し出がありますので、順次これを許します。
○浅野勝人君。 おかれましては、御多用の中を当委員会に御出席くださいましてありがとうございました。御協力いただいたおかげで、充実した審議ができることに感謝を申し上げます。
早速ですが、まず石井参考人に質問いたします。
今、全国各地で市町村の合併問題が住民の方々を巻き込んで真剣に論議されております。地方自治行政のスリム化と同時に地域における住民サービスのあり方が問われておりますが、行政サービスの低下につながりかねない不安感を人々に与えている側面もあります。
そんな中で、郵便局は、きめの細かい公的なしサービス機関としての役割を果たしておりますが、人々の頼りになる存在なんですが、公社になれば何がどう変わるのか、今より何がよくなるのか、それがはつきり見えませんと、民営化への一里塚と位置づけられてしまします。公社化するメリットは何だとお考えでございますか。
○石井参考人 御指摘のとおりだと思いますが、現在、郵便局は、先ほど来お話がございましたように、郵便、為替貯金、簡易生命保険という三事業を提供しておりますほか、ワンストップサービスということで、また来年以降は、郵政官署が地方政府公共団体の事務の一部を委託できるという法律ももう既に制定されております。そういう中で、住民に対しまして信頼感と安心感を持たれる、もう既に地方に、地域においては唯一の公的機関となつているということは御承知のとおりだと思ひます。このように国民に信頼されておりますサービスは、先ほど来申し上げましたように、今後とりました。

も継続して、何としてでもさらには発展させていた
だきたいというのが私の考え方でございます。

公社化のメリットでございますけれども、ま
たものも可能となるんではないかというふうに私
は思います。

しかし、このサービス内容に関しましては、そ
もそも三事業が、先ほどの福沢諭吉先生のお話で
はありませんけれども、百年以上にもわたりまし
て歴史のあるサービスでございます。そういう中
で、基本的なサービス内容は法律で現在規定され
ておりますことから、その内容を大幅に改善す
る、あるいは変更するということは、改善するこ
とはあつても変更することはそんなにはないんでは
ないか。そのため、公社化されても地域に親し
まれる郵便局は変更されることなく、むしろ彈
力的なサービスをさらに提供していくということ
が可能となるというふうに考えます。

さらに、自律的かつ弾力的な経営が認められま
すことによりまして、経営競争等の環境変化に對
しまして、みずから創意工夫といつたものに
よつて経営の効率化あるいはサービスの質的向
上、こういったものが可能となる。さらに、経営
責任が明確化されることによりまして、迅速な
サービス改善が可能となると思ひます。

そして、最後でござりますけれども、企業会計
原則が導入されることになります。したがいまし
て、この企業会計原則によりまして、経営成績の
把握のみならず財政状態の把握というものがはつ
きりとしまして、経営の透明化というものが一層
高くなり、国民利用者によりわかりやすくなると
思ひます。そういったことが民営化のメリットだ
といふふうに思ひます。ありがとうございました。

○浅野委員 国の事業である郵政事業厅から国が
事業を託す形の公社に衣がえしたからといつ
て、職員の身分は国家公務員のまま何も変わりま
せんし、総務省が郵政公社と民間事業者の双方を
監督するという意味では旧態依然のままなんです
ね。もとの運輸省と国鉄、郵政省と電電公社との
関係のように、レフエリーとプレーヤーの区別が
混然としていた例はかつて幾らもありましたけれ
ども、またこれからもこのままのシステムでいい
のかなどいささか疑問を感じます。

公益事業に造詣の深い石井参考人から見て、公
正な競争の原則に問題はないか、その点について
のお考へを伺います。

○石井参考人 その辺が一番、私もまず最初は心
配したところでございます。公社は、現在の総務
省の一部門としての郵政事業厅から分離するもの
でございます。そういう中で公平性をどういうふ
うに担保するのかということは、極めて重要な課
題であると思います。

しかし、私の経験からしましても、国鉄や電電
公社などは、規制官庁でありました当局とは、そ
ういう意味でレフエリーとプレーヤーというもの
にはつきりと分かれおりまして、私たちが思つ
ているほど、クロスオーバーしている部分という
のは少ないというふうに思ひます。

むしろ、規制当局と事業の実施部隊であります
公社は、互いに切磋琢磨して業界の発展に貢献し
なければならない。通信も鉄道も、あるいはたば
この方も、そういった中で昭和二十年代、二十四
年、二十七年、この旧三公社ができてから、業界
発展に大変な貢献をしてきたというふうに思いま
す。

もちろん総務省も、御存じのとおり、行政機関
として既に通信や放送の分野で所管しております
し、他省庁でも民間事業者を監督することになつ
ておるというのが一般的でございます。例えば電
力事業と、東京電力やそういう大手九社、な
い沖縄電力、十社、それと、例えば新規参入、
IPPでありますダイヤモンドパワーとか、そう
いったがいまして、行政は中立性を保つた監督、
規律を行つていくことは前提でございますけれど
も、法的にも行政手続法も制定されております
ことから、公平中立の確保というものは可能であ
るというふうに思ひます。

ありがとうございました。

○浅野委員 塩畑参考人に伺います。
信書便事業に参入するには、条件が余り厳し過
ぎるとだれも参入しませんし、逆に条件が緩過ぎ
るとクリームスキミングを防げなくて、結果とし
てユニバーサルサービスが確保できなくななりま
す。したがつて、条件づくりは、極めて難しいさ
まざまな課題を抱えているわけですね。

今回の条件、つまり、全国均一料金、いつでも
どこでも簡単に投函できて、秘密が守られる、ポ
ストのたぐいがおよそ十万個、原則として毎日集
めて毎日配達する。今この条件を、物流業の専
門家である塩畑参考人はどのように分析されます
か。

○塩畑参考人 先ほども申し上げましたけれど
も、新規参入の事業者に一定のユニバーサルサー
ビスを課すはどうしても必要だと思うんですね。問
題は、そのレベルの程度ではないかなとい
うように考えております。

今、先生が挙げられました、一つは全国均一料
金これは、恐らく利用者利便を考えたとき、あ
るいは現実に新規の参入業者がどうやつてこの料
金を徴収するかということを考えたときには、お
のずからこれを均一料金にせざるを得ないとい
うことで、これは難しいハードルでも何でもないと
いうふうに考えております。

それから、ポストのたぐいなんですけれども、
これが十万本がいいのか何万本がいいのかとい
うふうに思ひます。

○塩畑参考人 郵政公社の業務として、今回の信
書の民間開放、それの延長線上にある事業だとい

いつた新規参入事業者も規制しているということ
でございますので、こういった中で、総務省が今
後公社を監督管理することになりますけれども、
互いに緊張感を持つてこの事業の発展に取り組ん
でもらいたいというふうに思ひます。

ただ、言えることは、恐らく百何十年もかけて
整備してきた今の郵政のレベル、それと同じレ
ベルのものを新規の事業者にいきなり義務づける
というのは、これは少し酷なのではないかなとい
うように考えていまして、少し時間的な猶予を持
たせるとか若干ハーダルを下げるということが、
この点についてはあつてもいいのではないかとい
うようと考えています。

それから、一通から毎日集めて毎日配達とい
うことございますけれども、これは、この法案で
も三日以内の送達ということになつていて、現実に、
今宅配便がもう三日以内でやつて
いますし、メール便もそういうことですから、そ
の三日以内というようなことを考えますと、どう
しても毎日集めて毎日配達をしないとクリアでき
ないわけですね。ですから、これはそう難しい
ハーダルではないというふうに考えております。
以上です。

○浅野委員 郵便事業体が、信書だけではなく、
大型コンテナのようなものも含めて、積極的に貨
物の分野に進出して利益を上げてある例がさまざ
まな国で散見されるようになつております。同時
に、この分野では国際的な競争が盛んになつて
いることも事実であります。この場合、例えば、
アメリカに子会社を置いて巧みに展開しているド
イツ・ポストのように、子会社方式をとっている
例が多いんですね。

郵政公社も、国内の貨物便の扱いに力を入れ
だけではなくて、国際的な貨物の市場に打つて出
る、視野に入れて展開していくという考え方につ
いてはどうお考へでございますか。

うようには考えておりませんけれども、確かに先生御指摘のよう、今、国際的な中で、物流業界の非常にドラスチックな再編成がなされているわけですね。非常に活発化しております。

どちらかというと、我が国企業はやや受け身に回つて、主役の座には少なくとも立つていいと、いうような実態だろうかと思ひます。そういう実態を踏まえて、いわば日本代表の一つとして海外に打つて出るんだということであれば、検討の余地はあるんではないかなと思うんですね。

ただ、恐らくその目的を相当はつきりさせないきやいけないことなんでしょうし、公社の経営にどんな影響を与えるのか、あるいはとりわけ我が国の国際物流事業者にどういうような影響を与えることになるのかというあたりを、少しスターイをしてみる必要があるのでないかなとうよう考へております。

○浅野委員 参考人、この法案では、子会社は郵政公社の出資の対象になつていません。この種の規制は時代錯誤とお考へになりませんか。

○塩畠参考人 確かに、先ほどもちよと申し上げましたけれども、民間事業者がどの程度参入していくことになるかわかりませんけれども、民間事業者との公正な競争を促すといったような側面、あるいは恐らく利用者からも少し幅広いメニューを要求されるようなことになつてくると思うんですね。当然、公社の経営の効率化も進めていく必要がある。そういうことを考えますと、子会社も含めて、関連事業への進出や出資はできるようになります。

○浅野委員 市場原理一辺倒では世の中はうまく機能しない、むしろ政府が一定のセーフティネットの役割を果たすことが大切で、それを上手に組み合わせることが不可欠だというのが神野参考人の持論だと理解をしております。

そこで、伺いたいのは、市場原理に任すべきものと政府や公的機関がセーフティネットとして役割を果たすべきもの、その区別のマルクマール

はどのようにお考へになつてありますか。そして、この郵政事業はどちらの範疇に属すべきものとお考へでしようか。

○神野参考人 どうもありがとうございます。私の意見をよくそしやくしていただきまして、本当に感謝いたしております。

基本的には、私は社会の構成員、つまり国民が決定すべきものだというふうに考えておりま

す。ただ、財政というのはお金もうけをしてはいけない領域、それから市場経済というのは、これはお金もうけをしてもいい領域ということになると思います。

そして、お金もうけをしてはいけない領域の方では、租税によって、必要に応じて配られるようなサービスですから、国民の生存を維持するためには不可欠なサービスということになるだらうと思ひます。それから、市場原理でやっていいサービスは、お金持ちはたくさん使ってもいいサービス、購入しているサービス、貧しい人々は買えない場合があつてもいいようなサービスだらうといふうに考へております。

ただ、実際には中間ゾーンがございまして、これを共同でやるのかどうかと、いうことが難しい問題になつてしまります。私は、郵政事業などはこのグレーゾーンに入つてくる領域だと思ひますので、料金を取つて一部市場原理を入れても構わないけれども、グレーゾーンで実施すべきものだというふうに考へています。

○浅野委員 小泉総理が民営化論の分が悪くなるとよく使うトレーリックなんですが、赤字を垂れ流す特殊法人は、郵政事業を通じての郵便貯金が資金として供給されるから、その特殊法人が存在できんんだ。だから、郵政事業を民営化すれば、郵便貯金が民間金融機関と同じ質のお金になるから、赤字の特殊法人には流れ込まないので、質の悪い特殊法人は整理できるんだという指摘なんだ

ですね。風が吹くとおけ屋がもうかるみたいな話だなうになつております。つまり、租税資金と民間の金融とのちょうど中間形態であるというふうに考へられています。つまり、先ほど言いましたようにグレーゾーンですから、そういうふうになるわけですね。

○神野参考人 政策金融というのは、財政学の定義では、補助金としての国家信用の供与というふうになつております。つまり、租税資金と民間の金融とのちよど中間形態であるというふうに考へられています。それから、市場経済というのは、これはお金もうけをしてもいい領域ということになる

と思います。

特殊法人の赤字問題というのは、特殊法人に租税を入れたというのが赤字ということであれば、そもそも租税を入れないで済むような事業であれば、民間に任せればいいのであって、もともと租税を入れ込むということを前提にしていると考へるべきだと思います。

ただし、経営効率などが悪くて、租税資金を国会が決めた以上に、予想以上につぎ込まれるを得なくなつた、これは別途の問題でございますので、もともと租税資金を使うべきものだと考へるべきだと思います。

ば、郵便貯金のような債務は、いわゆる公債を発行したときに行われる財政債務と違つて、行政債務、行政活動を行つていく上で債務が生じてしまふというふうに考へておりますので、その行政債務と租税資金とをあわせて運営していくものですから、特殊法人の赤字問題とは無関係といふうに考へております。(発言する者あり)

○浅野委員 ちょっとと聞いていただきたい方がいたという場外発言ですけれども、わかりやすい言葉で彫りの深い議論をさせていただいて、ありがとうございました。これで終わります。

○平林委員長 次に、荒井聴君。

○荒井(聴)委員 きょうは、参考人、お忙しい中

させていただきましたので、神野参考人はそちらの方で大変深い見識を持つておられます。ところで、この公社あるいは信書便法案にてましたけれども、金融の問題のところに本当はあります。ただ、財政の問題のところに本当はありますけれども、金融の問題のところに本当はあります。ただ、財政の問題のところに本当はあります。ただ、財政の問題のところに本当はあります。

○神野参考人 どうもありがとうございます。私は、神野参考人と少し議論をさせていただきたいなとうふうに思います。申しますのは、私は、ずっと地方自治行政にタッチしてございましたし、また、地方分権問題というのにもタッチ

資金が郵貯の中に流れている、こういう現状をどうお考へなつかこと、それから、金融の中のセーフティネットとしての役割というものをどうお考へになつておられるのか、そういう点、

○神野参考人 私の意見も荒井先生と多分そぞう変わらないとは思いますが、まず、郵便貯金がセーフティネットの役割を果たしてきたというの

は、やはり国民が頼りにしたのは郵便貯金でござります。そうした歴史的な経験を踏まえても御指摘のとおりだらうというふうに思います。

ただ、それが巨大に失して民業を圧迫しているのではないかという御指摘だらうと思いますが、私は必ずしもそうは思いません。と申しますのは、先生も今御指摘のよう、北海道などでは、むしろ地域金融として回すという役割があるわけですね。そうした役割を考えてみますと、ドイツの貯蓄銀行とかそうした金融機関を、これも郵貯に近いものだというふうに考えて、いけば、規模としては決してヨーロッパの国々と比べて大きなものというふうには考えられないのではないか。

ヨーロッパの国々でも、小口の貯蓄については共同事業としてやつていて、こうという運営の仕方がかなり強いというふうに私は理解しております。

○荒井(聴)委員 今、神野参考人がおつしやったように、私も、地域金融としても機能を特化させる、あるいはそういう法整備を整えていくべきではないかというふうに思います。

國の財政も大変厳しいですし、あるいは銀行という市中金融機関も、地方自治体に直接投融資していく、そういう環境にはございませんから、しかも、郵便局というのは、個人の資産が集まっているところという意味からいっても、地域にその資金を還元していくという手法をもつと整備していく、そういうふうに思うんです。今回の方案では余りそういうところはないと思うんですけれども、先生はございませんから、少しも必要があるんではないかというふうに思っています。

○神野参考人 地域金融そのものについては、いろいろ分割するとかという案があろうかと思いますが、私は、まず、一番重要な点は、先ほど御紹介いたしましたドイツの貯蓄銀行などでも、基本的には地方債を引き受けているわけですね。したがつて、地方債の引き受け、これも、大きな意味

で地域金融ということを考えれば、今回の法案では一応これまでどおり債券に限つておりますので、どうしても國債、それから地方債というようなものだというふうに考えてみますと、ドイツの貯蓄銀行とかそうした金融機関を、これも郵貯に近いものだというふうに考えて、いけば、規模としては決してヨーロッパの国々と比べて大きなものというふうには考えられないのではないか。

○荒井(聴)委員 そういう点では、若干、地域金融としての性格を強めようという方向はあるのかかもしれないけれども、ただ、あの巨大な資金を安全に運営していくといふその仕組みがきちっと整備されているのかどうかというところになると、若干不安がござります。

経営責任と資金の運営というのは密接不可分だと思いますし、國でも、旧国鉄を例に挙げるまでもなく、多くの企業経営を目指したものは失敗をしてしまいます。その一つの失敗の例は、やはり経営主体、経営責任といふものが全うできなかつた。先ほどお話をされた方は国会でのコントロールというお話をされたのですけれども、むしろ政治のさまざまの介入と、そのための政治のさまざまな介入との間のバランスが取れないと、そこをしっかりと経営主体として運営できるかどうかが問題になります。そのための政治のさまざまな介入と、そのための政治のさまざまな介入との間のバランスが取れないと、そこをしっかりと経営主体として運営できるかどうかが問題になります。

○荒井(聴)委員 ところが、実際は、地方郵政局でありますとかあるいは総務省の中の組織形態というのも、それほど大きな変更を加えずに、現行の事業庁の形を管理部門についてはそのまま踏襲しているのではないかというふうに思われる部分がありまして、そのところは、本当に下部に権限がおろされていて、そこをしっかりと経営主体として経営責任を持った人が運営できるかどうかという点になりますと、大変心配な点があるわけですね。

ここは、さまざまな許認可権を持つている中央省庁と事業主体である公社との関係というのをもう少し整理するべきではないのかなというふうに私は考へるんですけど、先生、いかがでしょうか。

○神野参考人 お答えいたします。

私の考え方では、先生の御質問は、多分、組織形態がいわばピラミッド型になつていて、従来型のことを引き継いでいるのではないか、それをむしろフラットオーガニゼーションみたいな形にした方がかえつて効率がよくなるのではないかというお考えだらうと思いますが、その点は、私も、もう少しフラット化して効率のよい組織化というのは今後の課題として残るだらうというふうに感じています。

○荒井(聴)委員 ありがとうございます。

次に、塩畑参考人にお聞きしたいんですけれども、國会が携わることによつて、むしろさまざまなもののが先生のその視点から見たときに、どう思われますでしょうか。

○神野参考人 お答えいたします。

国会が携わることによつて、むしろさまざまなもののがかかる可能性があるのではないかというふうに思いますが、私は、繰り返します。

政治的な利害がかかる可能性があるのではないかというお話をだと思ひますが、私は、繰り返します。

○荒井(聴)委員 ありがとうございます。

も、信書便にかかる、メールにかかる、その部分というのは大変成熟したマーケットだというお話をございました。

これは、民間に参入をしてもらうということは、ある意味ではマーケットを広げていく、あるいは新しい商品を開発していく、あるいは開発競争を通じてマーケットを活性化させていく、そういうことなんだろうと思うんです。しかし、成熟したマーケットだという定義をしてしまえば、これは当然民間は参入しないし、あるいは民間といいますか公社になつても、新しい知恵といふのは余りわからないのではないか。このあたり、本当の意味でマーケットは成熟しているのかどうか。それから、信書便とは全く違う形態の、例えば電子メールみたいなものがどんどん出てきておりまして、今の若い人たちというのはそちらの方にどんどん流れているような気がするんすけれども、このあたりの関係をどう見たらいいのかというマーケットについての見方というのを御教示いただければと思います。

○塩畑参考人 先ほど、宅配便では成熟したシステムができる上がつて、ふうに申し上げましたけれども、宅配便の全国的な仕組みが、既に大手何社かがきっちりとした仕組みをつくっているというのを成熟したというような表現で申し上げたわけでございまして、宅配便のマーケット、あるいはカタログ、冊子のたぐいのメール便のマーケットがもう成熟して伸びがほとんどとまつているという意味で申し上げたわけはございません。この分野は、御案内を伺いますが、相変わらず相当高い伸びを続けております。

信書便の方なんですけれども、数字を見ますと、余り拡大したマーケットではないわけですね。先生今御指摘ありましたように、インターネットの進展なんかを考えますと、どうもこの先、そう拡大をするというようなマーケットではないのではないかと思うんですね。ただ、急速に需要が減退してしまうというようなマーケットでないと思うんですね。ほんばいか、あるいは

若干伸びるか減るかという程度でしばらくは推移するようなマーケット規模なのではないかなとうよう考へています。

したがいまして、民間の物流事業者がこれを魅了的なマーケットととらえるかどうかということになりますと、やはり二兆円という非常に大きなマーケットなものですから、このうちの幾らかも扱えるようなことになると、これはもう相当なことになるというようなことは魅力的と考えておられる事業者は少なくはないのではないかというふうに考へております。

○荒井(聴)委員 普通、民間業界というのは、マーケットの大きさも確かに大きな関心事だと思ふんですけども、伸び率の方に大きな興味、関心を持つのではないかと思うんですね。その意味では、世の中いろいろ言われているほど、本当にこのマーケットというのは魅力のあるマーケットなのかどうか、そういう点については、私自身も少し違うのではないかという感じを持つございます。

最後に、石井参考人にお聞きしたいんですけれども、今度の議論の根本には恐らく、独占というものについてどう考えるのか、そういう基本的な考え方、基本的なテーマがあるんだろうと思うんですね。

我が国では独占禁止法という法律があるんですね。けれども、何となく、ヨーロッパとはちょっと違いますけれども、アメリカなどでは独占禁止法というのは大変重要な法律なんですけれども、日本では、それほどというと公取に怒られちゃうんですけれども、独占禁止というものがなぜ悪いんだろうか、そういう感覚が一般的なんではないかと思うんですね。

特に郵便関係では、ある意味ではパブリックの企業としては大変成功しているというか、あるいはコストで効率的な企業をやっている。そこになぜ民間開放をしなきやならないのかという国民の素朴な疑問があるので、そこが大きな議論のポイントになっているんだろうと思うんですね。

この独占禁止法という法律、独占を許していくということは、結果的には、国民の消費レベル、コストレベルを高めてしまうということにつながるだという、独占禁止法の精神といいますか、そういうものからある意味のこの法律の趣旨なんだろうと思うんですけれども、そのあたり、独占禁止法との関係で先生はどうお考へになるのか、お聞かせ願えますでしょうか。

それで、今、荒井先生の方から、独占によつてコストを高めているんじゃないかという御指摘がありましたが、むしろ私は逆だと思います。独占によつて郵便事業あるいは郵政三事業はコストを下げているということを、まず前提が、それはどういうことかと申しますと、先ほど、公認が違うんじゃないかなというふうに思つております。

これは非常に、経済学では範囲の経済性という言葉があるんですけれども、地方の郵便局へ行きました、一つのカウンターで三、四人あるいは二、三人で、三事業あるいはそれに関連するもろもろの、百ぐらいいいろいろなサービスを提供できるということをございます。

それで、アメリカの場合の独占禁止法の取り扱いも、これは郵便に関しては非常に例外規定がございまして、それで、U.S.P.S.、御存じのように、私たちにはアメリカ郵便事業体というふうに呼んでおりますけれども、ここでは独占の範囲が非常に大きいんですね。ですから、ほかのヨーロッパのいろいろな国、あるいはE.U.指令等々から見ましても、非常に広いということで、郵便の持つ社会的な有用性というか必要性、これが非常に大きいと考へています。

先ほど石井先生からコメントがありまして、郵便のユニバーサルサービス、これの重要性というのを冒頭でお話をされました。郵便への民間参入、これはあくまで国民として利用者の立場に立つて考へいかなければならぬ、まことに的確にその重要性をお述べになつたわけでありました。そのためにも、国民あるいは利用者の側に立つて参入というものを考へる場合、やはり先ほどからもお話をありますように、クリームスキミング、これを避けなければならぬというのを私

も当然であろうかと思ひます。企業体として利益を追求し、そしてその利益のあるところのみに参入する、こういうことでは、本来の国民の側に立つたユーニバーサルサービスというこの観点が崩れていく、このことは私も当然必至の事態ではないかと思つております。

一昨日、小泉総理に対する質疑等もございました。もう御承知かと思いますが、小泉総理は、まず公社化をしつかりやることからだ、ます公社化だ、こういうお話をございました。また、今後のお委員会審議の中で修正の話もあるわけでありますが、民間参入を阻害するような修正は断固として感じられない、こういうお話をございました。

一方、ヤマト運輸の有富社長からは、参考人の質疑の中で、今やろうと思えばヤマトとしては全面参入ができるんだ、ただ信書便の概念がはつきりしない、明確でないし、むしろこの法律は規制強化法案だ、こういうふうな弁もあつたところでござります。

そこで、ますます塩畠参考人にお伺いしたいと思しますが、日通の関連の研究所のお仕事をされる立場から、この小泉總理のコメント、そしてヤマトの有富社長の、そういう信書便参入への思いといいますか、これについてどのようにお考えなのか、さらに、そういう事業者の立場に立って、クリームスキミングは避けることができるのかどううか、この点からまずお聞きしたいと思います。

○塩畠参考人　この信書便につきましては、従来から官による民業の圧迫だというような御指摘が一部にあつたかと思うのですけれども、しかし、実態をよく分析してみますと、民間事業者には郵便の信書を送達するというノウハウはほとんどないんですね。メール便をやっているという話をさつき申し上げましたけれども、最大手の企業でも数億通の規模なんです。郵便が二百六十億通を上回るというような規模で比較しても大体もう御想像つけていただけますように、そういう膨大なものを取り扱う、この仕組みは持ち合わせていないというのが実態だらうと思うのですね。

ただ、一部どうしても重なる部分はあるわけですか。恐らくその重なる部分のところを自由にやらせてほしいというような意味合いのことを一部の物流事業者が申し上げてきたことなんだろうと思うのですね。しかし、それは全体ではないのですないかというのが私の認識でございます。

今回のように、全国全面サービスだというようなことになりますと、今のメール便のシステムを少し強化して対応できるかというと、これは全くそんなことでは対応できないわけですね。何よりも、引き受けの義務を課せられてしまう。例えば宅配便を何年かやってきました、結果的に今は全国津々浦々どこでも決められた日数で配達できますよというような事実になつておるということ、初めから義務づけられるというのはまるつきり違う話でございまして、いきなり数億通りのシステムをその何倍ものシステムに一遍に切りかえるといふのは、現実問題非常に難しいと思うのです。これはもう経営判断ですから、それでもやるということになるのかどうかわかりませんけれども。

よりは実態として、今のところは少なくとも、一部重なる部分はありますけれども、民間のやつてある部分と郵便の部分とはある程度すみ分けはできているというように私は認識しております。
○山名委員 重ねて塩畑参考人にお聞きしたいんです
ですが、いわゆる物流の環境問題ですね。

最近、我が国の物流界の環境変化というものがかなり進展をしているようでありまして、当然、低経済成長の中で企業間競争が激化しておりますし、企業においても物流の重要性というものが今まで以上に高まっているというふうに伺っております。

在庫削減、こういったところに伴って、いわゆる小口化、それから短納期化といいますか、それが非常に強く呼ばれている、それから物流コスト削減の必要性というのも言われておりますし、そういう意味でも、企業の物流への取り組みとい

のが強化されているという環境変化があるようであります。そういう物流環境の変化、それと今回の郵便事業への参入、こういった相関関係といいますか、こういったものがあるのか。先ほどお話を、当然、DMの送達を含めて、いわゆる物流企業としての生き残り作戦でもあるんだという

趣旨のお話もあつたようでございますが、その点についてお聞かせいただきたいと思います。

○塩畠参考人 確かに、今、先生御指摘ございましたように、メーカーあるいは卸、小売業の物流への取り組みというのは以前とはまるつきり変わってきておりまして、物流をトータルでコンントロールしていくような動きから、さらには、物流だけではなくて、生産と販売の調整機能も物流セクションに持たせて、全社の最適な仕組みをつくり上げていくようなロジスティックス思考、さらには、それを企業単位ではなくて流通経路全体でもつてロジスティックスの一つの仕組みをつくり上げようというSCM、そういうふたよな取り組みが相当活発になつてきております。

それで中で やはり物流は非常に難しい自分自身で仕組みをつくって運用していくのが難しいというようなことから、物流にかかわるその周辺事業、あるいは物流ロジスティックスのシステムをつくり上げる業務まで包括して物流事業者の方にアウトソーシングをするというような動きが相当に出てきています。そのときの、包括してアウトソーシングするその包括の範囲の中に、DMあたりまで最近入ってきているということを申し上げたわけですけれども、ほとんどの企業がそういうような実態になっている、そういうようなニーズを物流事業者が多くの企業から要求されているということではありませんで、一部そういうようなニーズが出てきて、そういうもののへの対応が必要になつてきているというようなお話を申し上げました。

これは、本当に信書全般までその包括的な外注というような範囲に入つてくるかどうかは判然としないというようなことから、物流にかかわるその周辺事業、あるいは物流ロジスティックスのシステムをつくり上げる業務まで包括して物流事業者の方にアウトソーシングをするというような動きが相当に出てきています。そのときの、包括してアウトソーシングするその包括の範囲の中に、DMあたりまで最近入ってきているということを申し上げたわけですけれども、ほとんどの企業がそういうような実態になっている、そういうようなニーズを物流事業者が多くの企業から要求されているということではありませんで、一部そういうようなニーズが出てきて、そういうもののへの対応が必要になつてきているというようなお話を申し上げました。

○山名委員 石井参考人にお伺いしたいと思いま
しませんけれども、方向としては、DMのたぐい
をうまくコントロールしていくというあたりまで
民間事業者に、物流事業者にアウトソーシングし
てくる企業が少しふえてはくるのではないかとい
うような認識は持っております。

現在でも民間事業者による宅配便あるいはクーリ便、クリエイターサービス、バイク便等、新たなサービスが進出をいたしまして、特に小包輸送などから事業用書類、DM、こういった輸送分野の競争が激化をしているわけですね。一方で、ファクシミリだとかEメール、こういった電気通信、コンピューターの利用による文書送信というものも急速に今普及をしているわけでありまして、この通信、コンピューターと郵便、今度はこういったものの競争という面も一方で今出てきているわけであります。

そういう意味では、郵政公社化した後のいわゆる事業計画、経営方針というのも、極めてそういう時代の流れ、利用者のニーズ、こういったものとの的確に適応するような内容のものを考えていかなければ、これは太刀打ちできないという認識を私は持っているわけです。

特に、今後の郵政事業のあり方について、新しい時代のニーズ、利用者のニーズに合った新商品といいますか新しいメニュー、こういったものを一方で提供するという必要性があるんではないか、こういうふうに思っておりますが、その辺の問題について、石井参考人のお考えをぜひお伺いしたいと思います。

○石井参考人 確かに、先ほど来のお話にもございましたように、IT技術の進展等によりまして、信書送達市場においてはネガティブの面が想定されると思います。また、これからどういう通信の媒体のサービスが出てくるか、これは相当郵便の部分を代替するのではないかというようなことも予測する、懸念要因というのはあるというふうに思っております。

しかし、一方では、昭和五十年代を振り返つてみると、五十年代はニードメディアの時代ということで、かなり通信が例えば交通とかそういうものを代替するんじやないか、皆さん、テレビ会議システムとかそういうもので、東海道新幹線を利用しなくて、もうみんなこれからテレビで会議なんかもできちやうというようなことを言われましたけれども、その後のデータをいろいろ検証してみたら、むしろこのニューメディアあるいは今のマルチメディア、ＩＴによりまして交通トラフィックも、もちろん通信トラフィックはもう倍々ゲームですけれども、交通トラフィックも伸びているという状況にございます。

したがいまして、今、二兆円市場である郵便市場がありますけれども、アメリカなどから比べまると、一人当たりの郵便物数というのは七分の一とか八分の一でございます。これは確かに小切手の決済とかそういったものが日本では余りありませんので、アメリカとは直接には比較できないと思いますけれども、成熟化と言わながらも、新サービス、新商品の提供によるこのマーケットの拡張、拡大というのはまだまだあり得るというふうに思っております。

ですから、これから相当、郵政公社になりますて、先ほど来管理機構の話も御指摘がありました。これも今、来年スタートする公社でございまして、なかなかそこまでは手がつかないというようなことで、公社になつてから、現体制のピラミッド型方式というのには、かなりの部分がフラット型あるいは現場主導になつてくるというふうに思います。

そうなりますと、サービスも、提案で、新しいサービスそれからまた地域限定のサービスというものが私は相当出てくると。もちろん、ユニバーサルサービスで、五十円、八十円を中心とするこの信書、そこには三種、四種というサービスももちろんござりますけれども、そういう以外にも、地域限定サービスとかいろいろなことが出てくるのではないか、それからまたその技術対応と

してのサービスが出てくるというふうに思いますが。

したがいまして、新規参入事業者も想定されている中で、この郵政公社は、コンテストブル、つまり競合可能な市場、だれでもが入れるんだよと。今回の信書便法案はまさにそういうことです。この一般信書便の事業あるいは特定信書便の事業、そういう法律をつくることによって、だれでもがその法律要件を満たせば入れますというその条件をつくりましたので、今度はだれでも入れる。そうなりますと、それはコンテストブル、つまり競合可能な市場なんですね。

そうしますと、これは飛行機なんかもそうなんですかでも、パイロットも飛行機もみんなリースでできるようになりますということになりますと、だれでも入れる。そういうようなマーケット、産業の中ではいつも緊張感がありますから、価格はできるだけ低く、サービスは新しいサービス、そしてまた質的なサービスを高めるということがこの郵政公社にも要請されています。

ですから、私は、そういう中でいろいろなサービスがこれから出てくるし、そしてまた、私たちが今のところはまだ想定できないようなマーケットの状況にありますけれども、これからは、郵政公社の創意工夫によつて相当いろいろな形で変わつてくるというふうに期待しております。

以上でございます。

○山名委員 ありがとうございます。

もう時間でありますので、最後に一問だけ神野参考人にお伺いしたいと思います。

財政学という観点からお教えいただきたいと思います。おつしやるとおりに、郵便局という全国的に

やはりコスト問題というのは避けて通れない話です。あつて、サービスに努める一方でコスト、こういう同時発生的な問題があるわけあります。

公会化すれば、今後そういう問題も当然深刻になります。

○山名委員 ありがとうございました。

今後とも御指導いただきますようによろしくお願い申し上げまして、終わらせていただきます。

○平林委員長 次に、黄川田徹君。

やはりコスト問題といふのは避けて通れない話であります。なるべくべきだというふうに思いますが、公企業あるいは公益企業の経営の効率化という問題、それから事業運営の主体をいわゆる都市型に移行している、こういふ中で、いわゆる公共性、企業性、あるいは公益

性、効率化といいますか、こういったバランスをどうとつていくかということがまたこれから一つの大きなテーマではないかと思っているわけであります。

その点、神野先生の御見解をお伺いして終わらせていただきたいと思います。よろしくお願ひします。

○神野参考人 お答えさせていただきます。

私は、効率性というのには二つあると思うんです。これは公共部門には二つあるというふうに思つております。これが金融市場で巨大な公的金融となつておりますけれども、これが金融市場で民間金融の阻害要因となつておるという見

ます。私は、効率性と申しまして、コストをとにかく低くしようとすると、これが金融市場で民間金融の阻害要因となつておるという見

ます。これは公共部門には二つあるというふうに思つた方がいいかもしれません。一つは、内部効率性と申しまして、コストをとにかく低くしようという効率性ですね。もう一つの効率性で公共部門で一番重要なのは、住民のニーズに合つている。住民のニーズに合つてないサービスを幾ら安くつくつても意味がないわけですので、ニーズに合つたサービスが出ているかどうか、そして

そのサービスがいかに安くられているかどうかということが重要だらうと思います。つまり、重要なのは、ちゃんとニーズに合つたサービスが出てゐるかどうか、そして

そのサービスがいかに安くられているかどうかということ、二段構えで効率性は考えるべきだと思います。

おつしやるとおりに、郵便局という全国的に

そのサービスがいかに安くられているかどうかということ、二段構えで効率性は考えるべきだと思います。

おつしやるとおりに、郵便局という全国的に

そのサービスがいかに安くられているかどうかということ、二段構えで効率性は考えるべきだと思います。

おつしやるとおりに、郵便局という全国的に

そのサービスがいかに安くされているかどうかということ、二段構えで効率性は考えるべきだと思います。

政府がということは、繰り返すようですが、国民がと、いうふうに言いかえただければと思

ますが、国民がコントロールするということです。その上で、私は、郵便とか簡保とかといふ

うなものは、国民が共同の意思決定に基づいて、社会の構成員の共同事業として行つていくものだ、非常に小口な金融になるので、それは各国とも程度の差こそあれやつて、日本が必ずしも

○黃川田委員 また同じような見方でありますて、郵政公社は、郵貯資金あるいは簡保資金合わせると三百七十兆円ですか、これを自主運用する巨大な金融機関となつておりますて、これまで財投の制度でいろいろ運用されたということでありますけれども、この巨額の資金はどのような運用の仕方が適切であると考えておられますでしょうか。

の仕方としては、今おっしゃったように、国債をも含みますけれども、地方債などの運用を中心にしていくということだらうと思います。

ただ、それによつてかなりのものが余つてしまりますけれども、それは私は本来は、やはり何らかの政策目的と結びつけて運用し、國民が、共同事業でやつていくお金がそう大もうけにならなくとも安全に運用され、かつそれが私たちの生活の支えに使われていくことで多分預貯金をしているのだろうと思いますので、運用の仕方もそろした政策的な配慮は念頭に置かれるべきではないかというふうに考えています。

○黃川田委員 それでは、切り口を変えまして、地方分権に関連してお尋ねいたしたいと思います。

という意思決定をすべきだというふうに考えていいます。

合併をすると規模が大きくなりますので、公共サービスで、規模の利益の働く公共サービスについては安くなります。しかし、先ほど申しましたように、公共サービスで重要な点はニーズを満たす、ニーズに適切に合ったサービスということになると、大きくなると住民から遠い政府になってしまいますので、遠い政府になってしまふというデメリットが働くわけですね。

そこで、大きくして財政的な効率性、つまりコストでやるという内部的な効率性は高めるけれども、それぞれの地区ごとに、これは地区委員会などと申しますが、意思決定機関をつくって、意思決定をそれぞれの地区でできるような仕組みもつくりておくということをして、身近な政府であり続ける工夫をするというようなことが必要だろうと思います。

ウェーデンでは、強制的に合併をやらせました。そして、二千五百の市町村を二百七十八までに減少させたわけです。しかし、減少した後で、それが市町村ごとに各地区が手を挙げて、私たちのところでは教育については独自の委員会でやらないんですと言えば、それを認めているんですね。

したがつて、今合併が推進されていますけれども、その中で、合併をする自治体が、合併をした後にどういうふうに住民の意思、つまり、大きな政府になりますと遠い政府になってしまいますので、身近な政府であり続けるという工夫をするかということだろうと思います。これは、地制調の方でも大分検討が進んでいるというふうに私は了解をしております。

それから、先ほども先生の御質問の中にはありましたように、市町村の中には、どうしても合併が不可能なような地理的な条件とか、しても全然意味がないというようなところがあるわけですね。そういう場合には、そのできない仕事の一部については、道府県にいわばやつてもらうという選択肢もないわけではありませんし、この点についていは、それよりも身近な、中国なんかではそういうやり方をとりますが、非常に近接した市町村がかつて倒覆を見るというやり方もあるだろうと思いまして、これもまだ地制調の方でも結論づけていないというふうに考えております。

○黄川田委員　ありがとうございました。

それでは、残り時間も少ないのでですが、次は石井参考人にお尋ねいたしました。

県でやるとか、いろいろこれから議論されるというような方向であります。

今総務省がやつております二〇〇五年三月までという、あめとむちの合併の仕方、取り組みについて、簡潔明瞭に感想をお話しいただければと思います、今やつている総務省のやり方について。

○神野参考人 今申しましたように強制的な合併をするかしないかという問題を含めて申しますと、先ほどちょっと例に引かせていただいたス

石井参考人からは、郵便におけるユニバーサルサービス確保の重要性とそのあり方ということでお意見をいただきましたけれども、そこで、百三十一年ですか、明治四年以来の郵便局のネットワークの果たしてきた役割をどう評価するのでしようか。そしてまた、郵便局の地域社会において果たす役割、これもあわせてどう評価するか、お話をいただきたいと思います。

第一類第二号 総務委員会議録第二十三号

平成十四年六月十三日

明治四年に前島密さんが近代郵便を日本に導入されまして、もう既に百三十年ちょっとたつております。この間の長い長い道のりがございまして、今日また制度改革の議論が行われてているということは非常に感慨深いものがあります。そういう中で、郵便局、そしてまた全国に二万四千七百数十ある郵便局のネットワークというものが、簡単にできたものではないということは先生方の御指摘のとおりでございます、長い長い年月によつてでございました。

したがいまして、今国会で郵政関連法案に基づいていろいろ議論されておりますことは、やはりこの長い年月によつて培われてきた私たち国民の財産である郵便局の今後の方向性を担う議論であるからだというふうに私は理解しております。このネットワークでございますけれども、郵政三事業、郵便、為替貯金、簡易保険というこの三事業が、本当に私たちの生活のセーフティーネットになつているということは紛れもない事実でござります。

御存じのように、今市町村合併の話がございましたように、現在、市町村はどんどん合併の方向にござりますし、総務省もその方針をとつております。これは、合併自治体だけではなくて、現在ある自治体も、出先機関等々の見直しをやつたり、あるいは出張所等の統廃合もやつております。農協も同じような統廃合をやつております。

そうしますと、もう地域においては、どこで年金をもらえばいいのか、そういうお年寄りの方々の本当に切ない要望もございます。どうした私たちの生活を守つてくれるのかということです、今本当に唯一の公的機関として、郵便局が地域社会の中で改めて問われているということだと思います。足の便が非常に悪くなっている。鉄道も、中小私鉄あるいは三セクも廃止の区間もございます。バスも廃止になつていて、自分たちはもう免許もない。そういうことで、地域社会の唯一のよりどころの郵便局をぜひ守つてほしいというのが切なる願いでございます。

そして、やはり銀行の、バンクスのネットワークと同じような郵便貯金のネットワークは民間に開放されておりますし、ATMの相互利用、これは大変な民間からの利用が行なわれております。現在では、郵便局のATMにおいて民間のカード、銀行、金融機関のカードを使った引き出しというものが物すごい量でふえております。そういう中で、ネットワークも民間に開放している。これは、大変な社会貢献、地域貢献になつておるわけでございます。

保険もしかりでございます。保険のネットワーク、どこにおいても無審査、そしてまた職業やそういう人々の差別、そういったものが全くなく、国民として同等な権利行使できる簡易保険でございます。この簡易保険のネットワークも、どこかの郵便局でも入れる、これは大変なことでござります。

ですから、ぜひとも、この郵便局のネットワークは私たち国民の大変な財産でございますから、それを今後とも守つていただきたいというのが私の願いでございます。

以上でございます。ありがとうございました。

○黄川田委員 加えて、もう一点だけお伺いいたしたいと思います。

信書便に民間が参入するということで、その中につつてユニバーサルサービスを確保するためには、参入者が出し合つてユニバーサル基金といふもので対応するというふうな考え方もあります。ユニバーサルサービスでありますけれども、本来的にはどのように確保されるべきであるか、御意見がありましたら、お尋ねいたしたいと思います。

○石井参考人 そこも極めて重要な点でございまして、ユニバーサルサービスをどのように確保するかということです。この信書便法案では、一応の基本的なところのユニバーサルサービスは確保できるというふうに私は思っておりますが、今後の政省令等で細目を決めていただく、その際の議論というのが非常に大切になるというふ

うに思っております。
そういう中で、民間参入という条件を整えたと
いうことでございますので、そこで、条件等の関
係というものは、その後の細かいところの細目の
設定に尽きるというふうに思つております。現在
のところでは、クリームスキミングを何としてで
も排除して、同等な立場で、一般信書便事業に基
づく参入というものが大切だというふうに思つて
おります。
それからまた、ユニバーサル基金の話でござい
ますけれども、やはり先生の御指摘のように、電
気通信の方ではそういう基金を設けている、ある
いは、一部ヨーロッパの方では放送においてもそ
ういった制度を設けているというふうに理解して
おりますが、郵便の場合には、なかなかユニバー
サルサービス基金を設けるというのはなじまない
というふうに思つております。
それはなぜかというと、一部部分的なところで基
金を抛出させるということでござりますけれども、そ
れも、これは、ネットワークといつても、郵政事業
局もそうですし、それから現在の宅配便会社ある
いはバイク便等々の会社もそうですけれども、そ
れぞのマーケットで、それぞれの形態で事業を
行つているという状況にござります。それで、民
間の場合には、非常に参入がしやすく撤退がし
やすいというのが、部分的な小包や、そしてまた
メール便等の事業でございます。ですから、民間
の場合にはすぐに撤退もしてしまうというような
状況にございまして、そういう事業者に廻及して
基金を後から抛出させるというのはなかなか難し
いというふうに思つております。
ですから、サービスの質的なもの、それから
サービスの形態というようなものもございますの
で、そこになかなかユニバーサル基金の設定とい
うのは郵便事業にはそぐわないんじゃないかな
うふうに私は思います。
以上でございます。

○平林委員長 次に、矢島恒夫君。
○矢島委員 日本共産党の矢島恒夫でございます。三人の参考人の皆さん方、本当に御苦労さまでござります。同時に、大変貴重な御意見を伺わせていただきました。ありがとうございました。
そこで、幾つかお尋ねさせていただきます。
最初に、石井参考人にお尋ねしたいと思いま
す。
今もありましたように、ユニバーサルサービスの問題なんですが、実は、一昨日、小泉首相に質問する機会が当委員会でありました。私、小泉首相が今まで発言した中身で、参入できるところからどんどん参入したらいいんじゃないかという発言があるので、いよいよ取りの問題で二、三やつたわけです。やりまして、最後の段階で、このクリームスキミングとユニバーサルサービスというのは両立するのかどうか、どう考えておられるかといふ質問を小泉首相にやつたんです。そうしたら、私の予想したものとは正反対で、これは両立すると言つたんです。そこで時間がなくなつたんですね。
そこで、実は、この両立するという重大な発言については今後またぜひ総理を呼んでやりたいと私は思つているんですが、石井参考人、両立するかどうかという問題で御意見がありましたら、お尋ねしたいと思います。
○石井参考人 御指摘のとおりだと思います。やはりユニバーサルサービスを守るためにクリームスキミングは避けなければならぬということですが、ござりますので、そのことは先生の御指摘のところだというふうに私も理解しております。
そこで、具体的なところをどうするのかということでございます。クリームスキミングというのことは、御指摘のようにおいしいところだけ、いいところだけをとるということでございます。そういう中で、ユニバーサルサービスは、全国あまねくすけれども、時間が參りましたのでこれで終われます。またの機会、よろしくお願ひします。
ありがとうございました。

サービスを提供しなければならない、どこでもだ
れでもが本当に安い料金で、簡便な方法、切手、
そしてまたボスト投函というような形でござい
ます。ですから、先ほど来お話を出していますように、
そういう形で、ユーバーサルサービスを守るた
めに、クリームスキミングを排除するということ
でよろしくお願ひいたします。

○矢島委員 もう一つ石井参考人にお尋ねしたい
のですが、それは、先生が書かれた「現代の公益
事業規制緩和時代の課題と展望」の中の、これ
はいろいろな方が書かれていますが、石井参考人
が書かれたところとして、第四章のところに「公
企業の財政と会計」というのがあります。

そこで、実は、これも私が当委員会で取り上げ
た問題の一つなんですが、公企業に対しての企業
会計原則というものがどうなのかということです
ね。郵政公社も企業会計原則でいくわけですか
ども、例えばその中で特に退職給与引当金の問題
を私はここで取り上げたんです。結局、債務超過
になつて、それを計上することになりますか
なら。そこで、私としては、退職給与引当金は必要
ないんじゃないかという観点からいろいろただし
たんですが、これを積んで、そして後で何とか債
務超過を解消していくことになりますか
なんですね。この辺のことについて御意見がござ
いました。

私も、企業会計を導入するということの意味
は、一番大事なところは二つあると思うんですね。
第一点というのは、収支あるいは効率性、この
見方をどこで判断するのかということだと思います
す。

それから、もう一つは、結果責任、つまり、今
までは、官庁会計ですと、単年度予算主義と申し
ますか発生主義を今郵政事業も導入しております
けれども、これは完全なる発生主義ではないとい
うふうに私は思っております。したがいまして、

来年以降公社が発足しますと、企業会計原則を適
用されるということは法律にも明記されておりま
すので、こういった形になりますと、そういうブ
ロセスと結果、両方のデイスクローズ、そしてま
た会計上の責任も負うということになつてしまい
ます。

そこで、先生御指摘の退職給与引当金や減価償
却引当金等々の積立金の問題が極めて重要になり
ます。これは、ゴーリングコンサーンという言葉
をよく言われておりますけれども、企業として繼
続して事業を行つていくためには、どうしても將
來見られる支出、これに備えていかなければな
らない、これは発生主義の基本原則でございま
す。ですから、その期に発生した取引はその期に
きつと処理する、これを、今まで官庁会計の場
合には単年度で処理していくたといふことでござ
います。したがいまして、当然、退職給与積
立金、つまり引当金や償却引当金は必要でござ
いませんけれども、私は、きつと償却の後
で収支ははつきり把握しなければならないといふ
ふうに理解しております。

したがいまして、積み立てをしますと債務超過
になる、あるいは資本が出てこないといふような
問題点が御指摘されておりますけれども、これ
は、そのところでは、企業として自律的かつ彈
力的な経営を本当に郵政公社に期待するんだつた
ら、そのことを念頭に置いて、出資当初のスター
トの段階で、国や政府はきつとした手当てをす
べきだというふうに私は心から思います。ですか
ら、それなくして、大義名分の自律的かつ彈力的
な経営といふようなスローガンだけだと、これは
やはり事業としても長続きはしないということで
ございます。

それから、もう一つ、最終的な企業会計原則を
導入することによって、アカウンタビリティーが
きちっとつくということでござります。会計上の
説明責任。ただ公表して、どうですか、これは國
会への報告というのもござりますけれども、それ
だけではなくて、きちっとその根拠を説明しなけ
ればならないといふふうに思います。

○矢島委員 次に、塩畑参考人にお伺いしたいと
思います。
先ほどもありましたけれども、御意見の中で、
宅配便は相当成熟したシステムになつてきていて
いる、メール便の隣接分野の信書便も物流事業者の
ターゲットになりつつある、こういう御意見がござ
いました。

そこで、大体成熟したシステムができ上がって
いるこの信書便の中にヤマトが参入するんじやな
いかとかいろいろ言われてきたわけですが、例え
ばヤマトのシステムで今の郵便事業のかわりがで
きるのか、その辺で何か御意見がございました
ら、お願ひしたいと思います。

○塩畑参考人 ヤマト運輸のシステムを十分に承
知しているわけではございませんけれども、一般
的に申し上げまして、とにかく取り扱っている通
数がまるつきり違うわけですね。現在扱っている
通数の何割かふえるという程度であれば、常識的
に考えまして、既存のネットワークを、それぞれ
リンクの部分を強化する、ターミナルの部分を強
化するといったようなことで対応が可能になろう
かと思うんですけれども、その何倍のものを一
拳に扱うと。

ここで、ユーバーサルサービスということでござ
ることは、もう既にこれは物流業者は十分にクリ
アできる水準だと思うんですけれども、非常に重
要なのは、やはり一通からの引き受け義務を負う

んだというところだろうと思うんですね。義務を
負うのと負わないのとは、経営のやり方としても
まるつきり違う。義務を負わなければ、自分のと
ころのネットワークの許容量に応じて調整できる
わけですね、引受量を。そういう形でネットワー
クの効率化を図ることができますと、雇用する人間も、この
も、そうでないということになると、これは相当
もう抜本的に仕組みをつくりかえる必要がある。
極端なことを言いますと、雇用する人間も、この
事業に参入したときから一遍に何万人もふやして
いかなきやいけないというようなことに常識的に
はなるだろうと思うんですね。

したがって、どうも、どの程度の今ネット
ワークの補強で、補完ができるのか、ちょっと私
はわかりませんけれども、一般的には難しいんで
はないかなというような感じを持っています。
以上でございます。

○矢島委員 引き続いて塩畑参考人にお聞きしま
すが、今お話しになりましたように、年間取扱数
だつて、郵便の場合には二百六十四億以上です
か、それに対して、宅急便の方でいきますと、こ
れはヤマトですけれども八億少しというような状
況。

そこで、実はもう一つ私が大丈夫かなと思つて
いることとして、郵便の方は、単価は封書で八十
円、はがきで五十円、こうなつていて、宅急便
の方でヤマトを調べてみましたら、取次店の持ち
込みの最低料金として六百四十円という額にな
ております。つまり、私が危惧する点というのは、
五十円、八十円、こういう郵便事業に参入して
いつて果たして事業が成り立つのか、その辺が非
常に疑問に思うところなんですが、何か御感想が
ありましたらお願いします。

○塩畑参考人 恐らく、信書便の分野に参入する
としますと、ひな形になるのが、宅配便のシス
テムではなくてメール便のシステムだと思うんです
ね。

宅配便は、今お話しございましたように五百円、
六百円という金額で受け取るわけです。かなりの

いうこと自体が、世界では類を見ない画期的なことだというふうなことをまず申し上げたいと思つております。

この信書便法案といふのは相当の思い切つた法案であると考えます。今後、郵政公社になりますたら、相当の効率化、コスト削減、それはもちろん必要でございますけれども、先ほど来の各先生方からの御質問にもございましたように、ユニバーサルサービスを守るためにどうしたらいいのか、その手立てが一番大事でございまして、この全国あまねくサービス、五十円、八十円、そしてまた、全体の中での支均衡を図れば、いろいろな社会政策的な文教政策的な、そういう要請にもこたえていくことが現在の郵便事業には求められております。したがいまして、私はこの郵便法第五条の撤廃といふのはあり得ないというふうに思つております。

○横光委員 かなり現実的でない、暴論に近いというような今の印象を受けました。このことに對しまして、例えば立場の違う、いわゆる参入するサイドといたしまして、塩畠参考人にも、この郵便法第五条撤廃の件についてお聞きしたいのですが、いかがでしょうか。

○塩畠参考人 私も、今の石井参考人とほとんど同じ意見を持つております。この条文を外しまして、民間だれでも自由にやれる、無条件でやれるということなら、おのずから国民の便益につながつていかないというような事態が生じてくるのは十分に予見されるということですから、今回のような法案の中で、別途に信書便といふことで規定していくのが一番いい方法ではないかなというふうに私も考えております。

○横光委員 神野参考人にお聞きしたいのです

が、今お二方の意見も、郵便法第五条は非常に大事である、そういう意見でございます。この第五条では、郵便の独占ということで第五条があるわけですが、第一条では、郵便法第一条、この目的金という、ここにユニバーサルサービスといふものところで、いわゆる全国あまねく公平、同じ料金という、ここにユニバーサルサービスといふも

のが目的化されているわけですね。五条の撤廃あるいは完全な民営化ということに仮になつた場合、こういつた独立採算制のもとでやつていく、いわゆるユニバーサルサービスあるいは独占状況、こういつたものが崩れていくわけですね。か

といって、ユニバーサルサービスは維持していくなければならない。そうなりますと、そこで税金の投入といふこともこれは起り得るわけです。が、こういうことに対しましては神野参考人はどのようにお考えでしようか。

○神野参考人 お答えさせていただきます。

まず、民間参入ということについて委員が御質問されている背景にあるのは、民間参入というのは単なる手段だらうという御主張が多分あるのではないかというふうに推察いたします。つまり、民間参入をさせることによって何らかの政策目的があるはずですね。そういう目的にとつて、民間参入という手段をとることがよければ、そういうことを行えればいいわけですね。

問題なのは、私たち国民にとって民間参入という手段をとることがメリットがあるのかどうか、何のために民間参入させるのかということだと思いますが、私の理解では、国民は、今アンケート調査などを読んでも、ユニバーサルサービスをかなり望んでいます。つまり、ある地域は非常に便利になつて安くなつてしまふけれども、ある地域は高くなつてしまふということよりも、國民の共同の事業でやつて、あまねくみんなで、同一の条件下で、だれもがどこでも同じようなサービスが受けられるよう共に同事業でやつていこうといふふうに理解しております。

○横光委員 神野参考人にお聞きしたいのですが、全面参入はそう簡単には、民間事業者が参入するのは今難しいんだ、そういうお話をございました。ただ、部分的、段階的なならば、そういうお話をございました。こういつた部分的、段階的にしても、まだ内容がわからぬわけですが、仮に部分的、段階的であるならば、今回参入できただしようか、する事業者は多いと思いますでしょうか。

○塩畠参考人 どの辺のところをまず開放していくかといふことにも関係すると思いますけれども、それはもう間違いない、全面開放よりは格段

認める法案なんですね。ただし、そのためには、ユ

ニバーサルサービスというのを義務づけられてお

りますし、そのための規制というものがかけられ、あるいは、余りにもハードルが高いやないか、あるいは、余りにもハードルが

高いじゃないかということ、門戸は開いている

のですけれども事業展開できないという状況な

けですね。今お話しされましたように、私も、競

争原理の導入とか、あるいは利用者の選択肢の拡

大とか、いろいろなプラスになる面もあると思う

のです。しかし、あるならば、それは今言われま

したように、あまねく権利を享受しなければだめ

だ、これがもう大前提だと思うのですね。

神野さん、先ほど本当にわかりやすいお話、福

澤諭吉先生のお話からいろいろお話しいただい

た、公園の話、あるいは山登りの話、ここに行き

着くのではなかろうかと思うのですね。この郵政

三事業、これまで本当に、非営利、国営三事業一

体ということでユニバーサルサービスを確保して

きた。さらにその上に、福祉とか三種、四種とか、

あるいは災害時の特別な制度とか、ひまわりサー

ビスとかいろいろな形で、それこそ、あまねく地

域住民にそいつたサービスはもう定着している

わけですね。こういつたところが、もちろん民営

化になつてしまふと一番最初に切り捨てられる分

野であろう。そういう意味で、今回、全面参入

とはいえない、いろいろなハードルがあるということ

だと思うんですね。

そこで、塩畠参考人にお聞きしたいのですが、

全面参入はそう簡単には、民間事業者が参入する

のは今難しいんだ、そういうお話をございまし

た。ただ、部分的、段階的なならば、

いうふうに理解しております。

そのことによつて、もしも経営その他

の関係で税金投入が必要になつた場合には、それ

は国民のそのときの判断によりますが、私はやむ

を得ないというふうに考えております。

○横光委員 今回、民間参入を認めるのですよ。

に参入しやすいと思うんですね。

それは、先ほど申し上げましたように、全面参入ということになりますと、とにかく今持つてお

るノウハウですか、ネットワークですか、そ

れを生かせないんですね。利用できない。まるつ

きり別の抜本的な仕組みをつくり上げないとでき

ないということですから、今のシステムを、ある

いは今のノウハウを活用できるという程度の段階

的な開放であれば、あるいはそれを補強すれば済

むということであれば、ずっと参入がしやすくな

るというように考えております。

実際、どの程度の事業者が参入することになる

かどうかはよくわかりませんが、それはもう格段

に参入はしやすくなるというように考えておりま

す。

○横光委員 競争導入による効率化とユニバーサ

ルサービスの維持という公益性、この両方が必要

であるということはお三方も同じ意見だと思つて

おります。

石井さんも、こういつた両立が必要である、一

つの手段としては段階的、部分的参入ということ

も考えられるというお考えであるんでしょうか。

○石井参考人 当初、総務省の方では大臣の研究

会がございまして、御存じのように、部分的かつ

段階的なオプションもありますよという中間報告

が出ておつたわけでござりますけれども、それが

急遽、御存じのように、十二月の総理と総務大臣

の会見で、全面参入も検討に入れなければならな

いというようなことになつたというふうにお聞き

しております。

そういう中で、部分的かつ段階的な参入といふ

ことは、今塩畠参考人が言われましたように、私は

事業者としては相当可能性があるんではないかと

いうふうに思います。それはなぜかと申します

と、やはり全国ネットワーク、全国あまねくサー

ビス、ユニバーサルサービスを守りながらやると

いうことになりますと、もちろんコストもかかり

ますし、設備やネットワークも今の体制ではでき

ない。

